



## **XXVIII Comunicaciones Científicas y Tecnológicas**

Orden Poster: CS-051 (ID: 2717)

**Autor: Scotta, Paula Agostina**

**Título: ACCESO AL HÁBITAT Y LOS SECTORES URBANOS VULNERABLES AMBIENTALMENTE. Barrio Villa Hortensia, Ciudad de Barranqueras, Chaco.**

Director: Pelli, María Bernabela

Co-Director: Depettris, María Noel

Palabras clave: vulnerabilidad, acceso al hábitat, integración socio-urbana

Área de Beca: Cs. Sociales

Tipo Beca: Cyt - Pregrado

Periodo: 01/03/2023 al 29/02/2024

Lugar de trabajo: lidthh - Instituto De Investigación Para El Desarrollo Territorial Y Del Hábitat Humano

Proyecto: (22C004) Procesos de producción y gestión participativa del hábitat.

### **Resumen:**

La presente comunicación corresponde a los avances de la beca de Pregrado de SGCyT 2022 "ACCESO AL HÁBITAT. ASENTAMIENTOS PRECARIOS EN SECTORES URBANOS VULNERABLES AMBIENTALMENTE. Barrio Villa Hortensia, Ciudad de Barranqueras, Chaco" en el marco del PI 22C004 "Procesos de producción y gestión participativa del hábitat". Acreditado por SGCYT UNNE, Res. Nº 0137/23 CS UNNE; con lugar de trabajo en el Instituto de Investigación y Desarrollo en Vivienda (IIDVi) de la Facultad de Arquitectura y Urbanismo de la UNNE y en el Instituto de Investigación y Desarrollo Territorial y el Hábitat Humano CONICET/UNNE.

El objetivo general de la investigación es reconocer y caracterizar las causas y consecuencias del fenómeno de asentamientos humanos precarios, en sectores urbanos vulnerables ambientalmente. El caso del Barrio Popular Villa Hortensia (ampliación), en Barranqueras.

Se trata de una investigación descriptiva y exploratoria inicial sobre la problemática, que utiliza una metodología cuanti-cualitativa, basada en fuentes secundarias y primarias de investigación. Para la recolección y construcción de información se harán entrevistas a informantes clave, funcionarios públicos, habitantes del caso de estudio y su entorno, observación directa en territorio y recolección y análisis de imágenes y documentación oficial de instituciones y de la prensa local.

La elección del espacio físico donde un determinado grupo humano decide asentarse, no se da de forma completamente aleatoria o arbitraria, sino que se busca, en cierta medida, la integración a la trama urbana de la ciudad, tanto física como social. En muchos de los casos este espacio coincide con áreas de alta vulnerabilidad ambiental, como es el caso particular de las lagunas en el AMGR, ya que representan espacios disponibles dentro de los límites urbanos, en el que significa mucho mayor desafío integrarse, a que si la ubicación del asentamiento se da en un área -quizás más apropiada ambientalmente- pero alejada de los servicios, infraestructura, equipamientos sociales y los habitantes de la ciudad. De esta manera, estos individuos logran sentirse parte de la sociedad, pero desconociendo las diferentes magnitudes del impacto ambiental que pueda significar el asentamiento en la vera del espejo de agua, para sus vidas.

Para este fin se buscó avanzar sobre una línea temporal que parta desde el inicio del asentamiento, hasta la actualidad -para clarificar el contexto social en el que surge- acompañada de diferentes mapeos del contexto urbano ambiental -para comprender el impacto que significó en ellos- y de esta manera poder comenzar a reconocer las causas y consecuencias de este fenómeno. Esto se logra a través de un análisis interpretativo de imágenes e información geográfica, respaldado por antecedentes de notas periodísticas, entrevistas, bibliografía e información recolectada.